



AÑO XXXV NUM 384

# Pa'z y Bien



JULIO 2025





## MISMO SITIO, DISTINTO LUGAR

Abraham Jiménez. *Paz y Bien*

**Y**de repente, ya se está terminando el curso, que no el año. Comienza esa época en la que vemos la frase: “Cerrado por vacaciones. Volvemos en septiembre. Disculpen las molestias.” ¿Por qué pedimos disculpas por querer tomarnos unos días (o semanas quien pueda) de descanso después de estar desempeñando nuestro trabajo casi sin mirar el paso del tiempo? Pues parece que sí. Sin embargo, ¿esas mismas disculpas se hacen extensibles a nuestra labor laical? Llegan los primeros episodios de calor y a veces cerramos por vacaciones. Menos mal que no siempre es así, y en la época estival seguimos con nuestra labor en la Iglesia: campamentos, campos de trabajo, misiones... Todo aquello que luego en septiembre os contamos cómo ha ido, ahora es cuando nos embarcamos a realizarlo.

Justo para esta época queremos tener presente a una gran figura: Santa Clara. ¿Y por qué ella? Santa Clara es reconocida por su vida de servicio, pobreza y oración, lo que la convierte en un ejemplo de santidad y una figura protectora para los que trabajan en la comunicación -para quien no lo sepa, Santa Clara es patrona

de la comunicación-. Y esta combinación de servicio y entrega, nos ayuda a poder decirle a los demás que durante el verano la Iglesia no cierra, la Iglesia sigue abierta. Seguimos trabajando por y para ella. Haciendo una analogía, en un mismo sitio (la Iglesia es universal), pero en distinto lugar (al que habitualmente lo hacemos).

Clara tuvo que luchar contra mucha gente para hacer lo que quería en lo profundo de su corazón. Si lo pensamos detenidamente, a veces cuesta hacer el bien, porque los demás no lo entienden. Lo habitual es pasar de los que lo están pasando mal, no hacer nada por ellos. Quien se desmarca y hace el bien, es criticado y a veces perseguido. ¿Te ha pasado?

Acercarse a Clara de Asís es siempre una emocionante aventura. Muchas personas han emprendido esta tarea y han salido enriquecidas y emocionadas al percibir que la Santa Clara del siglo XIII sigue viviendo hoy.

Entonces, ¿seguimos trabajando en verano?

### PUNTO DE ENCUENTRO

## ¿QUÉ AMPLIA ES LA MISIÓN!

Marian Torres. *Coord. Grupo San Francisco*



**P**az y Bien:  
Pasó una mañana, pasó una tarde, pasó una noche, pasó un día y otro y el siguiente y llegó el mes de julio. Cuando la vida está llena (de encuentros, de días de trabajo, de oportunidades, de celebraciones, de familia, de comunidad, de dificultades, de hermanos...) se pasa muy rápido. Al menos a mí me ocurre eso. Este mes de junio acaba, cargadito de vida. Me toca revisar, mirar atrás, para seguir caminando. Me vienen a la cabeza palabras como: veloz, intenso, agradecido, esperanzado.

Mi primera recomendación de hoy al escribir mi último artículo (tal vez) es que revises, que te pares, te mires por dentro y te preguntes: ¿cómo estoy?, ¿cómo he vivido este curso?, ¿con qué me quedo?, ¿qué he dado?, ¿qué he recibido?, ¿qué debo cambiar?, ¿en qué puedo mejorar?...

Quiero recordar algunos momentos vividos este mes:

- Algunos acontecimientos personales importantes de la vida: mi cumpleaños. En esta ocasión estreno una nueva década, muy agradecida al Señor por todos y cada uno de los días vividos, por lo bueno y lo menos bueno. Gracias por tantos gestos de cariño de tantas personas, hermanos, amigos, familiares; muchos regalos y muchos detalles. Sentirme querida es estímulo, motivación, esperanza, es momento de mirar a la raíz y seguir sembrando mientras Dios así lo vea oportuno. En segundo lugar, la graduación de mi hija. Verla crecer y hacerse mayor también es motivo de alegría

y agradecimiento. Recuerdo, como tantas veces en mi vida, el salmo que dice “El Señor ha estado grande con nosotros y estamos alegres”.

- Acontecimientos comunitarios: felicitar a los niños que han celebrado su primera comunión o se han bautizado y a los jóvenes que se han confirmado durante este tiempo. Ojalá que el Señor siempre empuje vuestras vidas hacia él, os acompañe y os cuide. Crecer en comunidad es crecer en sabiduría y bondad y celebrar los sacramentos, y ser testigos de ello nos ayuda a profundizar en la importancia de acompañar a tantos niños y jóvenes necesitados de anuncio y evangelio.

- Destacar la primera Asamblea Diocesana de Granada, “Somos Familia”, más de 1200 personas nos movilizamos para caer en la cuenta de que Cristo vive en muchos corazones, de muchas maneras, con diversidad y pluralidad. Experimentar la riqueza de la Iglesia es un signo esperanzador.

- Por último, destacar el Jubileo de la Esperanza, de nuestra Iglesia de San Francisco. Ponernos en camino a la parroquia jubilar de la Sagrada Familia, de un barrio pobre, ayuda a abrir el horizonte, a espabilar. ¡Qué amplia es la misión y cuánto por hacer!

Ya empezado el verano, recuerda que Dios no descansa; hay mucho por hacer. Que este tiempo de descanso, si lo tienes, sea para el Señor; en forma de oración, contemplación, encuentro, campamento, campo de trabajo, experiencia misionera. Mójate, merece la pena.



## LA FUERZA DE PERMANECER

Alfonso Ramos. *Misiones*

**C**uando comenzaba a escribir este artículo, reflexionaba que sería necesario una buena explicación al título, pues tenía la sensación de que sonaba muy bien como eslogan para una campaña publicitaria de una compañía telefónica. Quizás así sea y, quizás, también sea un buen eslogan para valorar el papel de tantos misioneros en nuestra Iglesia.

Nuestra Comunidad ha tenido mucha experiencia con la misión, especialmente en Marruecos y en Perú, aunque también en Kenia, Bolivia u otros lugares. Siempre vivimos experiencias muy fuertes que nos insuflan energías a la vuelta para unos meses. Somos acogidos en los diferentes lugares por hermanos misioneros dispuestos a abrirnos sus corazones y sus casas sin pedirnos nada a cambio.

Valoramos y agradecemos inmensamente ese cariño que recibimos de esas pequeñas comunidades que nos encontramos allá a donde vamos. Vemos el trabajo que realiza la Iglesia en la misión y nos deja sorprendidos. Sin embargo, lo que a mí siempre me ha fascinado es la capacidad de la Iglesia de permanecer. A pesar de todas las dificultades que se muestran en el día a día;

falta de religiosos, escasez de medios económicos, lugares donde la fe católica es una minoría, soledad, etc., la Iglesia se sobrepone y permanece.

Lleva a cargo la misión social de la Iglesia, atendiendo a migrantes, personas con discapacidad, mayores solos y otros colectivos en riesgo de exclusión social; hace ingentes esfuerzos en la labor educacional, sin prestar atención a que confesión religiosa profesa quien la reciba. Y realiza una labor apostólica digna de admiración, en la que no importa si en la celebración de la Eucaristía hay quinientos fieles o cuatro.

El amor de Dios es el motivo esencial que argumentan para poder llevar a cabo toda esta labor sin bajar los brazos. Este verano, como otros tantos más anteriormente, un grupo de hermanos podrá disfrutar de esta experiencia.

Como decía al principio, no sé si seré un buen comercial, pero lo que sí puedo garantizar es que nuestros hermanos que vayan a la misión recibirán amor de Dios sin límite de datos y podrán disfrutar de la experiencia de la fraternidad a cobertura completa.

### COMENCEMOS HERMANOS

## TIEMPO DE CUIDADOS

Seve Calderón Martínez. *OFM*



**U**na de las tareas más hermosas que las personas debemos realizar en el devenir de la vida es desarrollar la ética del cuidado, expresada en la cercanía y el acompañamiento, a través de la escucha y la acogida, favoreciendo los encuentros y el diálogo; sin olvidar cuidar/curar heridas, abrazar corazones, atender a las situaciones samaritanas de la vida cotidiana.

Frente a los reclamos de la sociedad del bienestar —que gira en torno al pasarlo bien, viajar como disfrute y divertirse a toda costa— hemos de favorecer el encuentro con las personas, sin prescindir de los más débiles. La ética del cuidado nos compromete a descentrarnos de nosotros mismos y poner por delante a los demás; desde una espiritualidad de los ojos abiertos y una mirada contemplativa de la vida (cfr. Lc 5,12-16; 15,11-32).

Nos toca cuidar las relaciones personales, facilitando el encuentro, la comunicación y la empatía —para ponernos en el lugar del otro sin ser el otro. Generar encuentros supone propiciar la convivencia, la reflexión compartida, el diálogo amable, la celebración de la fe y los acontecimientos de la vida; desde el silencio reposado, la oración paciente y las celebraciones compartidas y saboreadas a la luz del Espíritu: «Gustad y ved qué bueno es el Señor, dichoso el que se acoge a Él» (cfr. Sal 33,9).

Muchas otras mediaciones pueden facilitar el cuidado: la formación permanente en los diversos campos del saber humano, cristiano y eclesial, sin olvidar la dimensión espiritual, teológica y franciscana; sinodal y fraterna.

Para cuidar a los demás, es clave comenzar por cuidarse personalmente, cultivando una madurez de modo armónico en altura, anchura y profundidad; se trata de crecer en libertad, responsabilizándonos de nuestro propio crecimiento.

Este tiempo de cuidados nos puede ayudar a descubrir la alegría franciscana, las relaciones felicitantes, la satisfacción de poner los dones que hemos recibido de Dios al servicio de los demás. Todo para vivir plenamente el santo Evangelio, para recordar que Dios cuida de cada una de sus criaturas y que a cada una la llama por su nombre.

*La ternura en el cuidado es la criatura pequeña del amor:*

*discreta, pero que todo lo abarca y nos pone al servicio de los demás, entregándonos desinteresadamente, «dando gratis*

*lo que gratis hemos recibido» (cfr. Mt 10,8).*



## LOADO POR EL VIENTO, EL AGUA Y EL FUEGO

Nacho Marin. *Paz y Bien*

**L**oado seas, mi Señor, por el hermano viento, y por el aire y el nublado y el sereno y todo tiempo, por el cual a tus criaturas das sustento. Te he buscado hasta en el viento como dice la canción, en ese viento en el que podemos sentir el soplo de tu Espíritu, que nos trae aromas de tu hermosa creación y nos recuerda cuánta belleza nos has regalado, ese viento, que a veces sopla a favor empujándonos en el camino y otras sopla en contra recordándonos que las prisas no son buenas, ese aire nublado que nos regala la lluvia y ese aire sereno que nos invita a vivir con actitud contemplativa. Y en todo caso, loado seas, mi Señor, por todo tiempo en que no dejes de cuidarnos, de acompañarnos y de nuestra vida ser sustento.

**Loado seas, mi Señor, por la hermana agua, que es muy útil y humilde y preciosa y casta.** Cuánto tenemos que aprender de la hermana agua, capaz de adaptarse a cualquier circunstancia, a cualquier forma, a cualquier tiempo, pero siendo a su vez fuente de vida y creci-

miento. Humilde, pues su presencia es transparente y parece no estar presente, aun cuando forma parte de toda forma viviente. Esa agua que nos penetra y que poco a poco va transformando todo a su paso: limando asperezas, abriendo nuevos caminos, conectando espacios. Con ese recorrido visible, de nacimiento a desembocadura, de arriba hacia abajo, para transformarse y elevarse de nuevo como plegaria vaporosa que sube a lo más alto.

**Loado seas, mi Señor, por el hermano fuego, por el cual alumbras la noche, y es bello y alegre y robusto y fuerte.** Ese fuego con el que arde nuestro corazón cuando conectamos contigo desde dentro, con el que se transforman tantas oscuridades del alma y renace, cual ave Fénix, lo viejo. Loado seas por esas personas que, con su alegría, nos encienden la mecha de nuevo y que son apoyo y sostén cuando nos paralizan las dudas y el miedo.

ORAR CON LA VIDA

## HORA DE CERRAR ETAPAS Y ABRIR PARÉNTESIS

María José Simón, *Oración.*



**E**n este tiempo de cerrar el curso laboral y académico, te doy gracias Padre, por todo lo vivido: por las risas y los buenos momentos que siempre nos hacen vibrar y nos cargan de energía; por el esfuerzo y el trabajo intenso que nos hace sentirnos útiles y productivos; por la salud, la amistad y la compañía que forman los pilares básicos de nuestra vida; por la comunidad familiar y la fraternidad que acogemos y nos acoge y en la que podemos anticipar el Reino más allá de nuestras propias limitaciones...

También te doy gracias, Señor, por los esfuerzos no correspondidos, porque nos hacen pensar que no todo depende de nosotros; por los días de insomnio, por los momentos de dificultad y los días oscuros, que nos recuerdan que la fragilidad forma parte esencial de la vida; por nuestros tropiezos y caídas, de las que solo podremos encontrar la fuerza para levantarnos si confiamos en tu misericordia.

En este tiempo de abrir paréntesis, ayúdanos, Padre, a dejar reposar nuestra mirada en la naturaleza, para descubrirte -como Francisco- en la belleza de todas las criaturas. Enséñanos a recuperar la paz y la calma que

ayuda a saborear la experiencia íntima de sentirnos habitados. Haz que nos acerquemos a quienes necesitan descanso, acogida, escucha, aliento, paciencia, calma, juego, compañía... Tu rostro sigue vivo en miles de rostros... ancianos, migrantes, excluidos, vecinos, padres, hijos, enfermos, discapacitados, pequeños, desilusionados, deprimidos, empobrecidos....

Y nosotros, aún como aquellos primeros discípulos, seguimos sin ver, ni oír; sin escuchar ni entender muchas de las cosas de tu Evangelio; afanados en nuestros asuntos, en desarrollar planes perfectamente trazados, en conseguir los primeros puestos y las mejores condiciones. ¡Tanto tiempo contigo y seguimos sin conocerte!... Que seamos capaces de recuperar las relaciones que hemos roto este año, la confianza que hemos defraudado, las tareas que hemos descuidado, las personas a las que hemos ignorado.... Tú que conoces nuestro interior, no dejes de enviar tu Espíritu creador, renovador, inspirador, transformador,... para hacer nuevas todas las cosas.



CON OTROS OJOS

## CATEQUESIS INCLUSIVA: "LOS FAVORITOS DE DIOS"

Luis J. Pérez y Marina López. *Comunidad Fraterna*

“**L**os favoritos de Dios” bien podría ser el título de una canción o de un artículo de la Hoja de PyB, pero también es el nombre del grupo de catequesis inclusiva que se inició este curso que ahora culminamos en la pastoral de San Francisco.

El Papa Francisco decía que en la Iglesia caben todos, todos, todos..., pero eso requiere que cuando uno llega, sienta la acogida. Todos somos miembros del cuerpo de Cristo que es la Iglesia. La Iglesia es familia, y en la familia nadie sobra.

Cuando nuestro hijo Miguel hizo la primera comunión, se preparó en un grupo de catequesis con niños más pequeños que él, con objeto de facilitar la comprensión y la integración, dado que Miguel, entre otras muchas virtudes, tiene síndrome de Down. Siempre hemos considerado que la catequesis debe ser para la vida y no para preparar un sacramento concreto y luego terminar, pero dada la dificultad de integración en un grupo, tuvimos que hacerlo así. Tras muchos años de búsqueda sobre opciones para que Miguel siguiera recibiendo catequesis, y no encontrando nada, vimos que algo había que hacer, y si no existe pues se pone en marcha. Toda persona tiene derecho a una espiritualidad y eso no debe ser un lujo sino un derecho. Tras muchas dudas y mucha oración decidí tirar para adelante confiando en Dios que siempre provee lo necesario, y justamente Marina se ofreció para ponerlo en marcha. Yo vi el cielo abierto porque nunca había llevado grupos de catequesis, y Marina es una de nuestras catequistas consumadas y además ya tenía la experiencia con Miguel cuando lo preparó para la primera comunión junto con Marta y Maya. ¡Gracias, Dios mío, por la creatividad y capacidad didáctica de Marina, y por su disposición a compartirla con quien lo necesita!.

En Granada existen grupos de catequesis que aceptan personas con discapacidad intelectual pero, excepto en el colegio, no había ninguno específicamente dedi-

cado a estas personas. Ya teníamos lo esencial: personas con discapacidad dispuestas a formar un grupo, personas dispuestas a llevarlo a cabo y un lugar donde hacerlo (los franciscanos siempre tienen sus puertas abiertas para acoger todo proyecto pastoral que ayude a que en la Iglesia quepan todos, todos, todos). Solo quedaba vencer los miedos e incertidumbres y echar a rodar el proyecto, y este curso 2024-25 el proyecto ha pasado a ser una realidad. Hemos comenzado con tres pero ya hay más personas con interés en sumarse al mismo. Una de las mayores dificultades es que el mundo de la discapacidad es muy amplio y no es cuestión solo de edad, sino también de tipo de discapacidad, madurez de la persona, habilidades académicas, personalidad... Hemos echado a rodar un grupo de catequesis inclusiva porque incluye la diversidad. Todos son distintos, cada uno aporta lo que es, y juntos constituyen un grupo armonioso. Haciendo una evaluación del curso, no es fácil hacer una valoración de resultados pero, independientemente de los frutos más o menos abundantes, el testimonio de los padres diciendo que sus hijos han ido a todas las reuniones con mucha ilusión, es la confirmación de que estamos en el camino y que nosotros somos meros instrumentos de Dios para un proyecto que es suyo, y ese proyecto no es otro que el de “los favoritos de Dios”.

*Luis J. Pérez.*

**C**uando a principio de curso se propuso echar a rodar este proyecto no dudé en decir que podían contar conmigo. Tengo vocación de catequista y el transmitir el amor que Dios nos tiene y lo que nos quiere a cada uno de nosotros es lo que me mueve a ello. Desde que Miguel hizo la comunión se me quedó la espinita de no haber sido capaz de crear un espacio donde poder seguir acompañándolo en la fe, y creo que este año lo hemos conseguido y no solo con él sino que hemos ensanchado el espacio de la tienda para que quepan más, incorporando a Javi y Joaquín.

Para mí ha sido una tarea muy bonita a la vez que un gran reto. Cualquier tema a tratar suponía una gran adaptación a cada una de sus capacidades y nuevas dinámicas distintas a las que estaba acostumbrada para mantener su atención y conseguir su participación, y aunque haya sido una tarea muy empeñativa la he disfrutado mucho.

No voy a negar que alguna vez me haya preguntado si esto les estaba sirviendo para algo, pero el ver lo contentos que venían, las ganas que tenían de contarnos lo que habían hecho esos días, los abrazos y todo el cariño que nos dan, hace que esté segura de que esto merece la pena.

Y termino como empezaba este artículo, en la Iglesia hay sitio para todos, todos, todos... y cómo no para “los favoritos de Dios”.

*Marina López Vallecillos.*





# ¡SOMOS (IGLESIA DE SAN FRANCISCO Y DE GRANADA) FAMILIA!

Luis Luna Casado

**E**l 14 de junio de 2025, de 10:00 a 16:00, todo aproximadamente, en el auditorio Manuel de Falla, las hermanas y hermanos de la Iglesia de San Francisco de Granada (Camino de Ronda 65) acudimos a la llamada para participar en la I Asamblea Diocesana de la Iglesia de Granada. Celebramos una experiencia de vida con mucha ilusión, llena de esperanza y anhelos de fraternidad, y nos marchamos con ganas de repetir lo vivido y disfrutado.



Capturando este QR podéis informaros de los distintos contenidos de la bienvenida, del programa, las oraciones, los cantos, la Santa Misa y especialmente las Conclusiones.

Dentro del apartado “Programa” se distribuyó en tres grandes bloques: *Comunión que nos reúne* (acogida), *Comunión que se vive* (testimonios), *Comunión que se celebra* (eucaristía).

Resaltar que la Eucaristía tuvo un aroma agradable de encuentro fraterno nuevo, liberador, sanador, sinodal, comensal, de “soplo”, de Paz y Bien.

Propuesta: releer, despacio y sin prisa, los títulos de estos bloques, y su equivalencia expresada en una palabra entre paréntesis, que fueron vividas por unas 1.400 personas de muchos y diferentes carismas.

**¿Qué interpela?** Los “testimonios”, acapararon mucho tiempo, pero resultaron atractivos e interesante. Se desarrolló en tres bloques: *Comunión que salva*, *Comunión que se disfruta* y *Comunión que se construye*.

Propuesta: releer de la misma forma los títulos de estos bloques. Recordar 1.400 personas de muchos y diferentes carismas.

**¿Qué transmite?** Este último bloque, “*Comunión que se construye*”, es donde nosotros participamos. Los animadores lanzaban una conversación en torno a la pregunta: *¿Cómo extendemos esta comunión que nos salva y que disfrutamos?* Y hacíamos un eco largo a esta pregunta.

**¿Qué reclama?** Por desgracia, debido al gran retraso acumulado y por numerosos testimonios que fueron programados en el último momento, nuestra intervención, la última de todos los testimonios, fue muy corta. Pero se pudo finalizar con la música de UBUNTU, interpretación y escenificación, después de una breve introducción explicando su significado.

Las hermanas y hermanos, 33 inscritos, os hicimos presentes a los 17 grupos sinodales, más de 230 hermanos de la fraternidad franciscana de Granada, con el “espíritu” del documento “*Propuestas de objetivos de la Iglesia de San Francisco al plan pastoral de la diócesis. Comunión 2024-2025*” enviado a la Archidiócesis de Granada el jueves 15 de mayo de 2025 al Consejo Presbiteral y al Vicario Pastoral.



Dicho documento fue presentado en una charla, el miércoles 14 de mayo de 2025, dentro del tiempo Pascual, que debido al número de asistentes, pudimos celebrarla con una metodología sinodal, siendo muy interactiva con aclaraciones y sugerencias de modificaciones de algunos párrafos. Se aprobó dicho documento para su envío al organismo eclesial correspondiente, como se ha comentado anteriormente.



Para la elaboración de dicho documento no todos los grupos sinodales siguieron las indicaciones de lo expresado y comunicado en la charla informativa el 1 de diciembre de 2024, dentro del tiempo litúrgico de adviento, para transmitir las propuestas de objetivos sobre la Comunión. Ya sea por una mala comunicación, falta de tiempo o lo que sea, cuando recibíamos algunas de vuestras aportaciones eran sobre el discernimiento preparatorio, pero no las propuestas de objetivos, siguiendo el formato pedido por la diócesis.

Por cierto, la 8ª conclusión presentada en la I Asamblea diocesana es: “*Apostar por una pastoral inclusiva y comprometida con las realidades sociales concretas*”.

**¿Os reconocéis en vuestras propuestas presentadas y enviadas? ¿Vamos a dejar pasar esta oportunidad?** Agradecer a los diferentes grupos sinodales de la Iglesia de San Francisco vuestra participación y discernimiento. Muy especialmente a las personas encargadas de enviar las propuestas de objetivos para conseguir una iglesia de Granada más comunitaria, con sus correspondientes acciones, temporalidad, personas y evaluación, si era el caso, o el discernimiento sobre la “Comunión”.

Pero tenemos la certeza, utilizando las palabras de Madeleine Delbrêl, la mística de las periferias, según expresaba el papa Francisco en el Documento final del Sínodo el 26 de noviembre de 2024, que “*hay lugares donde sopla el Espíritu, pero hay un Espíritu que sopla en todos los lugares*”, quedó reflejado en el trabajo sinodal, con la metodología de la “conversación en el Espíritu”, que realizasteis ya sea aportando las propuestas de objetivos o su discernimiento.

De cualquier manera, tenemos más oportunidades para intentar seguir aportando el “Espíritu de Asís” al Plan Pastoral Diocesano según lo planificado: 2023-2024/ Escuchar; 2024-2025/Comunión; 2025-2026/Anuncio; 2026-2027/Celebración; 2027-2028/Compromiso.

Estamos haciendo realidad lo expresado en el Documento final de la XVI Asamblea General Ordinaria del sínodo de los obispos que expresa “*La manera más eficaz de promover una Iglesia sinodal consiste, sin duda, en fomentar la participación más amplia posible de todo el Pueblo de Dios*” (DF87).

¿Queremos seguir profundizando para caminar juntos en el proyecto de Reino de Dios desde la comunión, la participación y la misión? ¡Buen verano!



# GEI 2.0: CINCO AÑOS AL SERVICIO COMUNITARIO

Juan Ignacio Checa. *Grupo de Evangelización Informática*

**H**ace ya casi cinco años que el Grupo de Evangelización Informática (GEI) inició su andadura en su versión 2.0. Un momento de inflexión provocado por una crisis que nadie quiere recordar. Ya lo hemos contado alguna vez: en sus etapas anteriores, el grupo se dedicaba sobre todo a arreglar “cosas” que no funcionaban. Hoy, la realidad es bien distinta.

El GEI ha sabido adaptarse a los nuevos tiempos, multiplicando las oportunidades para que la comunidad de nuestra iglesia participe en los distintos encuentros, incluso a distancia. Desde entonces, hemos evolucionado a un ritmo vertiginoso. Y lo más importante: lo hemos hecho sin ser profesionales. Somos creyentes con conocimientos técnicos que hemos decidido ponerlos al servicio de los demás, guiados por nuestra fe y nuestras ganas de ayudar.

Esta entrega, claro, no está exenta de errores. Nuestra versatilidad nos lleva, a veces, a equivocarnos. Pero siempre estamos atentos, intentando mejorar, corregir y garantizar que cada retransmisión llegue en las mejores condiciones posibles. Pensamos, sobre todo, en aquellas personas que, por sus circunstancias, no pueden acompañarnos físicamente.

Lo que empezó como una pequeña ayuda para conectar un micrófono o colocar una cámara rudimentaria, hoy se ha convertido en una auténtica red de servicio casi automatizada. Hemos aprendido sobre la marcha: sobre sonido, imagen, iluminación, redes, interferencias, programadores, domótica, plataformas y mucho más (que ni nosotros imaginábamos que podríamos aprenderlo). Pero sobre todo, hemos aprendido a trabajar en equipo, a confiar unos en otros, a compartir responsabilidad, oración y sentido de comunidad.

Nuestras plataformas principales: YouTube e Instagram. Nuestro punto fuerte es YouTube. Es allí donde concentramos gran parte de nuestro esfuerzo, con un calendario de emisiones muy amplio:

- Eucaristías diarias y especiales:
  - Lunes a viernes: 9:00 y 20:00.
  - Sábados: 19:00.
  - Domingos: 10:00, además de los anteriores.
- Otras celebraciones especiales: oficios de Semana Santa, vigiliyas, celebraciones penitenciales comunitarias...
- Oración comunitaria todos los jueves a las 20:30.
- Charlas formativas todos los miércoles de Adviento, Cuaresma y Pascua, también a las 20:30, desde el salón del Principal.
- Otros eventos destacados Semana del Enfermo, Semana Franciscanos por la Paz, Festival Rompefronteras...



Las retransmisiones buscan no solo acercar los contenidos, sino cuidar la experiencia de quien está al otro lado: buena imagen, sonido nítido, conexión estable... Nos esforzamos para que sea algo más que una simple visualización. Evidentemente no buscamos una experiencia inmersiva ni la excelencia, pero sí que “sirva de algo”.

Estamos presentes en redes sociales como Instagram, X y Facebook. En estos canales compartimos otro tipo de contenido, de carácter más divulgativo y experiencial. Es nuestra forma de seguir contando lo que vivimos, lo que sentimos, lo que nos mueve.

En Instagram se transmite más desde el punto de vista de la experiencia juvenil. Contenido generado por jóvenes y para jóvenes (y no tanto).

También damos visibilidad al Ministerio de Paz y Bien desde nuestra página web, donde se puede descargar la Hoja mensual, lista para su lectura.

Y como sabemos que no siempre es fácil seguir el ritmo de las redes o las pantallas, decidimos crear podcasts. Nos parecía importante que algunos contenidos estuvieran disponibles para escuchar en cualquier momento: caminando, reflexionando, en silencio... Por eso subimos nuestras oraciones comunitarias y charlas, ya corregidas (en su mayoría), a Spotify e iVoox.



Y ya que hablamos de Spotify... aunque no es tarea directa del GEI, también podéis encontrar por allí nuestra discografía comunitaria para quien quiera rezar, cantar o simplemente dejarse acompañar por la música.

Como veis, detrás de todo esto hay mucho trabajo. Un trabajo que no siempre se ve... pero sí se siente. Un trabajo que muchas veces se agradece, pero que, cuando falla —como todo—, también se nota. Por eso contamos con un canal de comunicación directa en Telegram: si algo no funciona en riguroso directo, podemos recibir el aviso y buscar una solución inmediata. Y casi siempre... lo conseguimos.

Lo más hermoso de todo esto es que no se trata solo de tecnología: se trata de personas. De una comunidad viva que quiere estar conectada, que desea compartir la fe, que busca servir desde lo que sabe hacer. Y ese es, quizás, el mayor logro del GEI 2.0: ser un ministerio vivo, útil y al servicio de todos.

## BAUTIZO DIEGO



### **Todos los jueves, 20:30 h:**

Oración en la Capilla del Cristo de San Damián.

### **Sábado, 5:**

Asamblea fin de curso Grupo de San Francisco. A las 10:00 h en Dúdar.

### **En julio:**

Campamento de jóvenes en Cehegin, Murcia.

Campamento junior en Huétor Santillán.

### **Del 26 al 27:**

Asamblea de la Asociación de la Comunidad Fraterna.

### **Finales de julio y principios de agosto:**

Campos de trabajo en Estepa y en Campo Cámara.

### **Domingo, 28 septiembre:**

Asamblea de inicio del curso, en Dúdar.

Las eucaristías cambian al horario de verano y los Centinelas de la noche se posponen hasta el inicio del curso.

## ASAMBLEA DIOCESANA



## ENCUENTRO Y MISA JUBILAR, PARROQUIA SAGRADA FAMILIA



## VIGILIA PENTECOSTÉS



Grupo de San Francisco  
Nº de Cuenta: ES38 1491 0001 21 1008259325  
TRIADOS BANK  
BIZUM 04664

Hoja de Paz y Bien  
La Hoja en internet: [www.gruposanfrancisco.org](http://www.gruposanfrancisco.org)  
e-mail: [hojapazybien@gruposanfrancisco.org](mailto:hojapazybien@gruposanfrancisco.org)

Camino de Ronda 65 18004, GRANADA. Tel.: 958253662 D.L.: GR-1289-92